

BELGISCHE SENAAT

ZITTING 2020-2021

22 MAART 2021

Proposition de résolution visant à renforcer la position de Taïwan au niveau de la sphère internationale

RAPPORT
fait au nom de la commission
des Matières transversales
par
Mme Ahallouch et
M. Van Goidsenhoven

SÉNAT DE BELGIQUE

SESSION DE 2020-2021

22 MARS 2021

Voorstel van resolutie om de internationale positie van Taiwan te versterken

VERSLAG
namens de Commissie voor de Transversale Aangelegenheden uitgebracht door mevrouw **Ahallouch** en de heer **Van Goidsenhoven**

Composition de la commission / Samenstelling van de commissie
Président / Voorzitter: Mark Demesmaeker

Membres / Leden

N-VA	Cathy Coudyser, Mark Demesmaeker, Maaike De Vreese
Ecolo-Groen	Fourat Ben Chikha, Soetkin Hoessen, Hélène Ryckmans
Vlaams Belang	Yves Buysse, Bob De Brabandere, Klaas Slootmans
PS	Fatima Ahallouch, Nadia El Yousfi
MR	Philippe Dodrimont, Gaëtan Van Goidsenhoven
CD&V	Karin Brouwers, Martine Fournier

Voir:

Documents du Sénat:

7-185 – 2019/2020:

N° 1: Proposition de résolution.

7-185 – 2020/2021:

N° 2: Amendements.

Zie:

Documenten van de Senaat:

7-185 – 2019/2020:

Nr. 1: Voorstel van resolutie.

7-185 – 2020/2021:

Nr. 2: Amendementen.

I. INTRODUCTION

La proposition de résolution qui fait l'objet du présent rapport a été déposée le 28 septembre 2020. La commission des Matières transversales l'a examinée lors de ses réunions des 8 et 22 mars 2021.

II. EXPOSÉ INTRODUCTIF DE M. DODRIMONT, COAUTEUR DE LA PROPOSITION

L'Union européenne (UE), et la Belgique en particulier, entretiennent depuis plusieurs décennies des relations étroites avec Taïwan.

Taïwan dispose en effet d'un système de gouvernance fondé sur la démocratie, l'État de droit et le respect des droits humains, même si certains enjeux restent à surmonter, dont l'abolition de la peine de mort.

Ainsi, sur le plan économique, la Belgique collabore étroitement avec Taïwan, sur base d'un système de marché économique encadré par un système social.

Récemment, la bonne gestion de la crise de la Covid-19 par Taïwan a souvent été soulignée par la sphère internationale.

La proposition de résolution rappelle également que les relations entre la Chine et Taïwan se sont tendues, notamment au moment où des pressions de plus en plus importantes ont été exercées sur Taïwan afin d'aboutir, à terme, à une réunification rapide avec la Chine.

Au vu de ce climat, il apparaît donc essentiel d'entretenir des relations équilibrées, tant avec la Chine qu'avec Taïwan, surtout à l'heure où la situation des droits de l'homme, notamment à Hong Kong, est problématique.

Par ailleurs, le renforcement de la sécurité régionale dans la région indopacifique est d'une importance capitale pour les intérêts de l'UE et de ses États membres.

Compte tenu de ce qui précède, la proposition de résolution formule un certain nombre de demandes au gouvernement fédéral, à savoir:

- promouvoir au niveau européen la nécessité de renforcer les liens de coopération entre l'Union européenne et Taïwan;

- renforcer les liens étroits de la Belgique avec Taïwan, notamment en termes de commerce et d'éducation en

I. INLEIDING

Dit voorstel van resolutie werd ingediend op 28 september 2020. De commissie voor de Transversale Aangelegenheden heeft het besproken tijdens haar vergaderingen van 8 en 22 maart 2021.

II. INLEIDENDE UITEENZETTING VAN DE HEER DODRIMONT, MEDE-INDIENER VAN HET VOORSTEL

De Europese Unie (EU), en België in het bijzonder, onderhoudt al tientallen jaren nauwe banden met Taiwan.

Taiwan beschikt over een bestuurlijk stelsel dat berust op democratie, rechtsstaat en eerbiediging van de mensenrechten, al zijn er nog een aantal knelpunten, waaronder de afschaffing van de doodstraf.

Op economisch gebied werkt België nauw samen met Taiwan op basis van een economisch markstelsel met sociale voorzieningen.

De internationale gemeenschap heeft recentelijk kunnen vaststellen hoe goed Taiwan de coronacrisis heeft aangepakt.

Het voorstel van resolutie herinnert er eveneens aan dat de betrekkingen tussen China en Taiwan zijn verslechterd, onder meer door de steeds grotere druk op Taiwan om zich op termijn met China te herenigen.

In deze omstandigheden lijkt het dus essentieel dat er evenwichtige betrekkingen worden onderhouden met zowel China als Taiwan, vooral nu de toestand van de rechten van de mens, met name in Hongkong, problematisch wordt.

Bovendien is de versterking van de veiligheid in de Indopacificische regio van cruciaal belang voor de belangen van de EU en haar lidstaten.

In het licht van het bovenstaande formuleert het voorstel van resolutie een aantal verzoeken aan de federale regering, waaronder:

- op Europees niveau de noodzaak te benadrukken van een ruimere samenwerking tussen de Europese Unie en Taiwan;

- de nauwe banden van België met Taiwan verder aan te halen, met name op het vlak van handel en onderwijs,

vue d'y pérenniser l'État de droit et d'enclencher un processus destiné à abolir le plus rapidement possible la peine de mort;

— soutenir, conjointement avec nos partenaires européens, des efforts diplomatiques concrets en vue d'une participation substantielle de Taïwan dans des organisations internationales comme l'Organisation mondiale de la santé (OMS) (notamment en tant qu'observateur à l'Assemblée mondiale de la santé), l'Organisation de l'aviation civile internationale (OACI) ainsi que dans la Convention-cadre des Nations unies sur les changements climatiques (CCNUCC), qui abordent les défis trans-frontaliers et demandent une collaboration mondiale d'une manière aussi inclusive que possible;

— veiller de manière attentive au sort réservé aux activistes taïwanais détenus en Chine depuis 2017.

III. DISCUSSION GÉNÉRALE

M. Uyttendaele observe que nous ne pouvons que constater, avec beaucoup d'inquiétude, la détérioration des relations, déjà tendues auparavant, entre la Chine et Taïwan.

Les pressions sur Taïwan se multiplient au rythme des exercices militaires dans une zone déjà sous haute tension, menaçant ainsi la paix et la stabilité de la région. Le début d'année a révélé une fréquence sans précédent des incursions de l'aviation militaire chinoise dans l'espace aérien de Taïwan, poursuivant une tendance déjà en forte augmentation en 2020.

L'isolement de Taïwan sur la scène diplomatique internationale se poursuit également, notamment dans la zone Pacifique où les États, soutenus via le financement de leurs infrastructures, se tournent un à un vers Pékin.

Pékin poursuit le dessein assumé de réunifier la Chine, confirmé par la voix de son ministre des Affaires étrangères, Wang Yi, qui a déclaré: «L'île de Taïwan a été et sera toujours une partie inaliénable du territoire chinois. Ce statut ne changera pas et est impossible à changer.»

L'intervenant constate dès lors que «la politique d'une seule Chine» est manifestement en train de se durcir.

La situation actuelle de Hong Kong est alarmante et doit nous mettre en garde par rapport aux risques encourus par Taïwan.

om de rechtsstaat aldaar te bestendigen en om een proces op gang te brengen met het oog op een zo spoedig mogelijke afschaffing van de doodstraf;

— samen met de Europese partners concrete diplomatieke inspanningen te ondersteunen voor een betekenisvolle deelname van Taiwan in internationale organisaties zoals de Wereldgezondheidsorganisatie (WHO) (met name als waarnemer bij de Wereldgezondheidsvergadering) en de Internationale Burgerluchtvaartorganisatie (ICAO), alsook aan het Raamverdrag van de Verenigde Naties inzake klimaatverandering (UNFCCC), instanties dus die grensoverschrijdende uitdagingen aangaan en een zo inclusief mogelijke wereldwijde samenwerking vergen;

— nauw toe te zien op het lot van de Taiwanese activisten die sinds 2017 in China zijn opgesloten.

III. ALGEMENE BESPREKING

De heer Uyttendaele merkt op dat wij slechts met grote bezorgdheid kunnen vaststellen dat de betrekkingen tussen China en Taiwan, die voordien reeds gespannen waren, nog zijn verslechterd.

De druk op Taiwan neemt nu militaire oefeningen in een toch al gespannen gebied de vrede en stabiliteit in de regio bedreigen. Begin dit jaar is gebleken dat Chinese militaire vliegtuigen vaker dan ooit het luchtruim van Taiwan zijn binnengedrongen, waarmee een trend wordt voortgezet die in 2020 al aan een sterke opmars bezig was.

Het isolement van Taiwan op het internationale diplomatieke toneel houdt ook aan, met name in het Pacifische gebied waar staten, gesteund door de financiering van hun infrastructuur, een voor een de kant van Peking kiezen.

Peking streeft zijn aangekondigde doel na om China te herenigen, wat wordt bevestigd door zijn minister van Buitenlandse Zaken, Wang Yi, die verklaarde dat het eiland Taiwan altijd een onvervreemdbaar deel van het Chinese grondgebied is geweest en dat ook altijd zal blijven. Volgens hem zal deze status niet veranderen en is dat ook onmogelijk.

Spreker stelt dan ook vast dat het «één-China-beleid» duidelijk aan het verharden is.

De huidige situatie van Hongkong is verontrustend en zou een waarschuwing moeten zijn voor de risico's die Taiwan loopt.

Après l'adoption par le Parlement chinois le 30 juin 2020, d'un texte menaçant les libertés fondamentales et démocratiques de Hong Kong, Pékin poursuit sa réforme du système électoral, dans le but d'écartier l'opposition prodémocrate. Un à un, les militants prodémocrates sont mis derrière les barreaux.

La diplomatie internationale s'indigne et de Londres à Washington, Pékin est accusé de violer les termes de la rétrocession de 1997, censés garantir un fonctionnement démocratique à Hong Kong jusqu'en 2047.

Mais rien n'y fait, Pékin poursuit, étouffant impunément la contestation, emprisonnant les militants démocrates sous l'accusation de «subversion».

La Chine n'est pas dans le camp de la démocratie. Et le système de gouvernance de Taïwan est précisément fondé sur les principes et valeurs de la démocratie, de l'État de droit et du respect des droits humains, valeurs également partagées par l'Union européenne et bien évidemment la Belgique.

Notre pays entretient des relations commerciales fortes ainsi que de nombreux échanges touristiques et culturels avec Taïwan, y compris sur le plan de la santé publique, de la formation ou de la recherche médicale alors qu'il n'existe, à ce jour, aucun échange officiel entre la Belgique et Taïwan.

Il y a néanmoins de nombreux échanges et une coopération dans le secteur privé et les chercheurs belges participent régulièrement aux missions et aux congrès organisés par les services taïwanais de la santé publique.

En matière de santé, on ne peut passer sous silence la décision pourtant condamnée par de nombreux pays, de maintenir l'exclusion de Taïwan de l'OMS.

Malgré cela, Taïwan performe encore. Son système de santé est classé au neuvième rang mondial. Mais malheureusement, l'appel de l'Association médicale mondiale, de l'Association médicale européenne et du Comité permanent des médecins européens, n'ont pas d'effet sur l'OMS, qui demeure inflexible.

La pandémie de la Covid-19 a pourtant prouvé que Taïwan faisait partie intégrante du réseau mondial de santé publique, et que le modèle de Taïwan pouvait aider les autres pays à la combattre.

Nadat het Chinese Parlement op 30 juni 2020 een tekst heeft aangenomen die de fundamentele en democratische vrijheden van Hongkong op de helling zet, gaat Peking door met de hervorming van het kiesstelsel, met als doel de prodemocratische oppositie uit te schakelen. Een voor een worden prodemocratische activisten achter de tralies gezet.

De internationale diplomatie is verontwaardigd en van Londen tot Washington wordt Peking ervan beschuldigd de voorwaarden van de overdracht van 1997, die een democratisch functioneren in Hongkong tot 2047 moesten garanderen, te schenden.

Maar er wordt niets ondernomen, Peking blijft ongestraft de protesten smoren en prodemocratische activisten opluiten onder de beschuldiging van «subversie».

China staat niet aan de kant van de democratie. En het bestuurlijk stelsel van Taiwan is net gestoeld op de beginnissen en waarden van de democratie, de rechtsstaat en de eerbiediging van de mensenrechten, waarden die ook door de Europese Unie en uiteraard België worden gedeeld.

Ons land onderhoudt sterke handelsbetrekkingen en tal van toeristische en culturele uitwisselingen met Taiwan, onder meer op het gebied van volksgezondheid, opleiding en medisch onderzoek, hoewel er tot op heden geen officiële uitwisselingen tussen België en Taiwan bestaan.

Niettemin zijn er heel wat uitwisselingen en samenwerkingsvormen in de privésector en nemen Belgische onderzoekers geregeld deel aan opdrachten en congressen die door de Taiwanese volksgezondheidsdiensten worden georganiseerd.

Op gezondheidsgebied mogen we niet voorbijgaan aan de beslissing die is genomen om Taiwan van de WHO te blijven uitsluiten – een beslissing die door vele landen wordt veroordeeld.

Desondanks doet Taiwan het nog steeds goed. De gezondheidszorg staat op de negende plaats in de wereld. Maar helaas heeft de oproep van de *World Medical Association*, de *European Medical Association* en het *Standing Committee of European Doctors* geen effect op de WHO, die onbuigzaam blijft.

De Covid-19-pandemie heeft nochtans aangetoond dat Taiwan integraal deel uitmaakt van het wereldwijde gezondheidsnetwerk, en dat het Taiwanese model andere landen kon helpen in de strijd tegen de pandemie.

Taiwan a également fait don d'équipements médicaux et de matériel pour faire face à l'épidémie aux pays qui en avaient besoin, et a également rejoint le COVAX organisé conjointement par le GAVI (*Global Alliance for Vaccines and Immunization*) – the Vaccine Alliance, la CEPI (*Coalition for Epidemic Preparedness Innovations*) et l'OMS.

Taiwan est également mis à l'index de l'Organisation de l'aviation civile internationale (OACI), malgré une expertise reconnue et la gestion de l'un des trafics aériens les plus denses et les plus sûrs au monde.

L'exclusion de Taiwan de l'OACI la prive d'une expertise indispensable et rend d'autant plus difficile la garantie du respect de la mise en conformité avec les normes internationales.

Pour ces raisons notamment, il est vital d'encourager une reprise rapide de pourparlers bilatéraux au niveau international et européen.

Notre assemblée représente un lieu opportun pour aborder cette question, tant la vision transversale qu'il peut apporter sera utile à la résolution de cette problématique.

Par cette proposition de résolution, nous délivrons un message sans ambiguïté.

Taiwan est une démocratie vivante et assumée. C'est un exemple au niveau de la liberté de la presse, de l'accès à des soins de qualité, dans la lutte contre le réchauffement climatique mais aussi au niveau de l'égalité entre les femmes et les hommes et des droits LGBTQI+. Cependant, aujourd'hui, Taiwan est menacée.

En tant que démocrates, nos pays ont souvent fermé les yeux ces dernières décennies sur ces démocraties qui résistaient contre l'autoritarisme ou le totalitarisme.

L'intervenant appelle aujourd'hui de ses vœux que nous ne reproduisions pas, une nouvelle fois, cette erreur et qu'en conséquence, nous soutenions, coûte que coûte, ces démocraties qui résistent, qu'elles soient proches de nous ou à des milliers de kilomètres. Taiwan est plus qu'un symbole, c'est un modèle de société, un modèle démocratique qu'il nous faut absolument soutenir et protéger.

Son groupe soutiendra donc avec force cette proposition de résolution.

Mme Brouwers a cosigné la proposition de résolution qui fait l'objet du présent rapport. Le texte est fort semblable

Taiwan heeft medische apparatuur en materiaal om de epidemie aan te pakken geschonken aan landen in nood en sloot zich aan bij de COVAX, die gezamenlijk werd georganiseerd door de GAVI (*Global Alliance for Vaccines and Immunization*) – the Vaccine Alliance, de CEPI (*Coalition for Epidemic Preparedness Innovations*) en de WHO.

Taiwan staat ook op de zwarte lijst van de Internationale Burgerluchtvaartorganisatie (ICAO), ondanks zijn erkende expertise en zijn beheer van het drukste en veiligste luchtverkeer ter wereld.

Doordat Taiwan is uitgesloten van de ICAO, wordt Taiwan essentiële expertise onthouden en wordt het des te moeilijker om ervoor te zorgen dat de internationale normen kunnen worden nageleefd.

Om al die redenen is het van vitaal belang aan te sturen op een snelle hervatting van de bilaterale besprekingen op internationaal en Europees niveau.

Onze assemblee is een geschikte plaats om deze kwestie te behandelen, aangezien de transversale aanpak nuttig kan zijn om tot een oplossing van dit probleem te komen.

Met dit voorstel van resolutie brengen we een duidelijke boodschap.

Taiwan is een levendige en gedegen democratie. Het is een voorbeeld inzake persvrijheid, toegang tot kwalitatieve gezondheidszorg, de strijd tegen de opwarming van de aarde, maar ook inzake gelijkheid tussen vrouwen en mannen en lgbtqi+-rechten. Vandaag wordt Taiwan echter bedreigd.

Onze democratieën hebben de afgelopen decennia vaak de ogen gesloten voor democratieën die zich verzetten tegen autoritarisme of totalitarisme.

Spreker hoopt dat wij vandaag die fout niet opnieuw zullen maken en dat wij tot elke prijs de democratieën die weerstand bieden, zullen steunen, ongeacht of zij zich vlakbij bevinden of duizenden kilometers verderop. Taiwan is meer dan een symbool, het is een samenlevingsmodel, een democratisch model dat wij absoluut moeten steunen en beschermen.

De fractie van spreker zal dit voorstel van resolutie dan ook krachtig steunen.

Mevrouw Brouwers heeft dit voorstel van resolutie mee ingediend. De tekst sluit zeer nauw aan bij een

à celui qui a été adopté par le Parlement européen et, le 3 mars 2021, une résolution sur Taïwan a aussi été adoptée au Parlement flamand (doc. *Vlaams Parlement*, n° 534 (2020-2021), n° 5).

L'intervenante souhaite mettre l'accent sur plusieurs points. Taïwan est indéniablement une démocratie, mais n'en continue pas moins à appliquer la peine de mort. Au cours de la première décennie de ce siècle, le nombre d'exécutions a diminué mais, depuis dix ans, il repart à la hausse. La proposition de résolution le mentionne heureusement. Si le texte exprime notre soutien explicite à Taïwan, cela ne nous dispense pas de conserver un regard critique à l'égard de ce pays.

Un autre point concerne la gestion de la crise de la Covid-19 à Taïwan, où l'on ne déplore encore que dix décès à ce jour. Taïwan est donc clairement un modèle à suivre dans la lutte contre la pandémie. Il est scandaleux qu'elle n'ait même pas le statut d'observateur à l'OMS.

M. De Brabandere se rallie à l'avis des intervenants précédents. Il ajoute que Taïwan répond à tous les critères qu'un pays doit remplir pour être considéré comme un État souverain au sens de la Convention de Montevideo de 1933.

Taïwan a une population permanente dotée d'une identité propre, renforcée par les menaces provenant de la République populaire de Chine, communiste, et par la scission de fait qui prévaut depuis déjà des décennies. Taïwan dispose d'un territoire déterminé qui, outre l'île principale de Taïwan, comprend les archipels de Penghu (Pescadores) et Kinmen (Quemoy), ainsi qu'une série d'îles plus petites. Taïwan dispose d'un véritable gouvernement, qui exerce l'autorité étatique sur le territoire et sur la population de Taïwan, et est incontestablement en mesure de définir elle-même son organisation intérieure, le comportement de ses ressortissants et sa politique intérieure et extérieure. Elle dispose déjà d'une autonomie totale. Enfin, Taïwan est capable d'établir des relations avec d'autres États. Elle entretient actuellement des relations diplomatiques à part entière avec une quinzaine d'États, qui la reconnaissent en tant que République de Chine. En outre, Taïwan a des relations officieuses avec beaucoup d'autres États, relations qui correspondent de fait à des relations diplomatiques, mais que les États en question ne qualifient pas comme telles pour ne pas heurter la République populaire de Chine.

Bien que possédant indéniablement toutes les caractéristiques d'un État souverain, la nation taïwanaise n'est reconnue que par une poignée d'États et est

tekst die in het Europees Parlement werd goedgekeurd en op 3 maart 2021 werd ook in het Vlaams Parlement een resolutie over Taiwan aangenomen (stuk Vlaams Parlement, nr. 534 (2020-2021), nr. 5).

Spreekster wil enkele punten benadrukken. Taiwan is ontegensprekelijk een democratie, maar kent nog steeds de doodstraf. In het eerste decennium van deze eeuw verminderde het aantal executies, maar ze nemen de laatste tien jaar weer toe. Dat punt wordt gelukkig vermeld in het voorstel van resolutie. De resolutie drukt onze duidelijke steun uit voor Taiwan, maar dat mag ons niet beletten kritisch te blijven.

Een ander punt betreft de aanpak van Covid-19 in Taiwan, waar tot op heden nog maar tien dodelijke slachtoffers te betreuren zijn. Het land is dus zonder meer een voorbeeld wat betreft de bestrijding van de pandemie. Het is ongehoord dat Taiwan zelfs niet het statuut van waarnemer bij de WHO heeft.

De heer De Brabandere sluit zich aan bij voorgaande sprekers. Hij voegt er aan toe dat Taiwan voldoet aan alle criteria die de Montevideo Conventie van 1933 hanteert om van een soevereine staat te kunnen spreken.

Het land heeft een permanente bevolking met een eigen identiteit, die versterkt wordt door de bedreiging door de communistische Volksrepubliek China en door het feit dat er al decennialang sprake is van een feitelijke scheiding. Taiwan heeft een afgebakend staatsgebied dat behalve het hoofdeiland Taiwan ook de eilandengroep Penghu en Kinmen beslaat, evenals enkele kleinere eilanden. Er is een effectieve regering die op onafhankelijke wijze het staatsgezag uitoefent over het ganse grondgebied en de bevolking. Het is duidelijk dat Taiwan in staat is om zelf zijn binnenlandse organisatie, het gedrag van zijn onderdanen en zijn binnen- en buitenlandse politiek te regelen. Het land beschikt al over volledig zelfbestuur. Tot slot is Taiwan bekwaam om betrekkingen aan te gaan met andere Staten. Het onderhoudt nu al volwaardige diplomatische betrekkingen met een vijftiental Staten, die de Republiek China (Taiwan) erkennen. Het heeft daarnaast officieuze betrekkingen met tal van andere Staten, die *de facto* neerkomen op diplomatische betrekkingen maar door de betrokken Staten zo niet genoemd worden om de Volksrepubliek China niet voor het hoofd te stoten.

Alhoewel Taiwan dus onmiskenbaar alle eigenschappen van een sovereine Staat bezit, wordt deze natie slechts door een beperkt aantal staten erkend als onafhankelijke

ainsi considérablement entravée dans ses possibilités de s'épanouir en tant que membre de la communauté internationale.

L'intervenant souhaiterait dès lors que, dans la résolution, l'on ajoute un point demandant au gouvernement de reconnaître formellement et solennellement la République de Chine (Taïwan) comme un État souverain et indépendant.

Mme De Vreese juge important de donner le signal que notre pays considère Taïwan comme un partenaire d'égale valeur. À Taïwan, comme dans les États de droit occidentaux, le respect des droits de l'homme a été acquis par l'autonomie.

M. Hermant affirme que son groupe considère que le respect du droit international et de la Charte des Nations unies est essentiel. Or, la proposition de résolution dont débat va à l'encontre de la résolution 2758, adoptée le 25 octobre 1971 par l'Assemblée générale des Nations unies, qui reconnaît les représentants du gouvernement de la République populaire de Chine comme les seuls représentants légitimes de la Chine à l'Organisation des Nations unies. Cette résolution 2758 reconnaît donc le seul gouvernement chinois et non pas le gouvernement taïwanais, même s'il est vrai que, depuis lors, Taïwan collabore avec des organisations internationales comme l'OACI.

L'intervenant doute que la proposition de résolution permettra d'aller vers davantage d'apaisement dans la sphère internationale et craint au contraire que cela avivera encore davantage les tensions. Depuis que les États-Unis ont déclaré la guerre commerciale à la Chine, des résolutions similaires à celle discutée aujourd'hui fleurissent de toutes parts dans diverses assemblées.

Son groupe s'oppose fermement à la logique d'une guerre froide envers la Chine et à toute instrumentalisation des questions internationales dans ce cadre. Aujourd'hui plus que jamais, nous avons besoin d'une coopération mondiale et multilatérale, au bénéfice de tous.

La proposition de résolution contient certes des éléments positifs – comme la critique de la peine de mort ou la bonne gestion de la pandémie de la Covid-19 à Taïwan dont la Belgique pourrait s'inspirer – mais l'intervenant déclare que son groupe s'abstiendra néanmoins lors du vote final de la proposition de résolution.

M. Dodrimont constate que le groupe PVDA-PTB méprise à nouveau les droits de l'homme, malgré l'actualité alarmante à Taïwan, et semble se réjouir que la

Staat. Zodoende wordt het in belangrijke mate belemmerd in zijn ontplooiing als lid van de internationale gemeenschap.

Spreker zou daarom graag aan de resolutie de vraag aan de regering toevoegen om over te gaan tot de plechtige en formele erkenning van de Republiek China (Taiwan) als een onafhankelijke en soevereine Staat.

Mevrouw De Vreese vindt het belangrijk een signaal te geven dat ons land in Taiwan een gelijkwaardige partner ziet. In Taiwan is het respect voor de mensenrechten, net zoals voor de Westerse rechtstaten, ook verkregen door autonomie.

De heer Hermant verklaart dat zijn fractie de eerbiediging van het internationaal recht en van het Handvest van de Verenigde Naties essentieel vindt. Het voorstel van resolutie waarover gedebatteerd wordt is strijdig met resolutie 2758, die de Algemene Vergadering van de Verenigde Naties op 25 oktober 1971 aannam. Zij erkent de vertegenwoordigers van de Volksrepubliek China als enige legitieme vertegenwoordigers van China bij de Verenigde Naties. Resolutie 2758 erkent dus alleen de Chinese regering en niet de Taiwanese regering, ook al is het zo dat Taiwan sindsdien samenwerkt met internationale organisaties zoals de ICAO.

Spreker betwijfelt of het voorstel van resolutie de rust op het internationaal toneel kan herstellen en vreest integendeel dat dit de spanningen nog zal opvoeren. Sinds de Verenigde Staten de handelsoorlog met China hebben uitgeroepen, schieten soortgelijke resoluties als die welke vandaag ter discussie ligt in allerlei assemblees als paddenstoelen uit de grond.

Zijn fractie verzet zich krachtig tegen de logica van een koude oorlog met China en tegen elk misbruik van de internationale kwesties in die context. Vandaag hebben we meer dan ooit behoefté aan wereldwijde en multilaterale samenwerking, in ieders voordeel.

In het voorstel van resolutie staan ongetwijfeld positieve punten, zoals de kritiek op de doodstraf en het goede management van de Covid-19-pandemie in Taiwan, waarop België zich kan inspireren, maar spreker verklaart dat zijn fractie zich niettemin zal onthouden bij de eindstemming over het voorstel van resolutie.

De heer Dodrimont stelt vast dat de PVDA-PTB-fractie opnieuw de mensenrechten minacht, ondanks de alarmerende actualiteit in Taiwan, en zich erover lijkt te

République populaire de Chine cherche à accroître son territoire et à étendre son influence mondiale. L'intervenant déplore vivement les positions du PVDA-PTB sur ce sujet.

M. Hermant réplique qu'il a uniquement renvoyé au principe du respect du droit international, dont les droits de l'homme font partie. La Charte et les résolutions des Nations unies doivent être respectées par tous les États signataires.

IV. EXAMEN DES CONSIDÉRANTS ET DU DISPOSITIF

A. Considérants

Point *Abis* (nouveau)

M. Dodrimont et consorts déposent l'amendement n° 4 (doc. Sénat, n° 7-185/2) visant à insérer un point *Abis* nouveau, rédigé comme suit: «*considérant l'importance accordée par Taïwan à l'égalité des genres et les efforts déployés pour la mise en œuvre des droits des femmes;*».

Selon M. Dodrimont, Taïwan déploie des efforts importants pour promouvoir la mise en œuvre des droits des femmes et l'intégration de la dimension de genre dans tous les secteurs de la société. Elle apporte à cette problématique autant d'attention que tout autre État membre de l'Organisation des Nations unies.

M. Uyttendaele déclare que son groupe soutiendra cet amendement. Taïwan est en effet un exemple mondial en termes de parité dans les organes politiques et représentatifs.

Mme Brouwers soutient elle aussi cet amendement qui renforce la résolution.

L'amendement n° 4 est adopté par 14 voix et 3 abstentions.

B. Dispositif

I) Phrase liminaire

M. Uyttendaele et consorts déposent l'amendement n° 7 (doc. Sénat, n° 7-185/2) visant à insérer, dans la phrase liminaire du dispositif, les mots «*en collaboration avec les entités fédérées*» après les mots «*Demande au gouvernement fédéral*».

verheugen dat de Volksrepubliek China zijn grondgebied probeert te vergroten en zijn invloed in de wereld probeert uit te breiden. Spreker betreurt de standpunten van de PVDA-PTB rond dit thema sterk.

De heer Hermant antwoordt dat hij slechts verwezen heeft naar het beginsel van de erbiediging van het internationaal recht, waar de mensenrechten deel van uitmaken. Het Handvest en de resoluties van de Verenigde Naties moeten door alle ondertekenende staten geëerbiedigd worden.

IV. BESPREKING VAN DE CONSIDERANS EN HET DISPOSITIEF

A. Considerans

Punt *Abis* (nieuw)

De heer Dodrimont c.s. dient amendement nr. 4 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat ertoe strekt om een nieuw punt *Abis* in te voegen, luidende: «*gelet op het belang dat Taiwan hecht aan gendergelijkheid en op de inspanningen die het land levert om de vrouwenrechten te verwezenlijken;*».

Volgens de heer Dodrimont levert Taiwan grote inspanningen om de vrouwenrechten te bevorderen en om de genderdimensie in alle sectoren van de samenleving ingang te doen vinden. Het heeft voor die problematiek evenveel aandacht als om het even welke andere lidstaat van de Verenigde Naties.

De heer Uyttendaele verklaart dat zijn fractie dit amendement zal steunen. Taiwan is immers een wereldwijd voorbeeld op het gebied van pariteit in de politieke en representatieve organen.

Ook mevrouw Brouwers steunt dit amendement omdat het de resolutie versterkt.

Amendement nr. 4 wordt aangenomen met 14 stemmen bij 3 onthoudingen.

B. Dispositief

I) Eerste zin

De heer Uyttendaele c.s. dient amendement nr. 7 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat ertoe strekt om in de eerste zin van het dispositief na de woorden «*Vraagt de federale regering*», de woorden «*in samenwerking met de regeringen van de deelstaten*» in te voegen.

M. Uyttendaele observe que cet amendement vise à compléter la proposition de résolution en sollicitant la collaboration et la concertation des différents niveaux de pouvoir puisque la proposition de résolution traite une problématique transversale.

L'amendement n° 7 est adopté à l'unanimité des 17 membres présents.

2) Point 3

M. De Brabandere et consorts déposent l'amendement n° 1 (doc. Sénat, n° 7-185/2) qui vise à supprimer, dans ce point, les références aux compétences du commerce et de l'enseignement. Dans ce point, on demande au gouvernement fédéral de renforcer les liens de la Belgique avec Taïwan dans ces domaines. Or, le commerce (extérieur) est par essence une compétence régionale et l'enseignement est une compétence communautaire. C'est donc non pas au gouvernement fédéral mais bien aux entités fédérées qu'il revient de renforcer les liens dans ces domaines entre la Belgique et Taïwan.

Mme De Vreese dépose l'amendement n° 5 (doc. Sénat, n° 7-185/2) qui vise à supprimer, dans ce point, les références aux compétences du commerce et de l'enseignement. En effet, le gouvernement fédéral ne peut pas donner d'instructions sur ces aspects de nos relations avec Taïwan, puisqu'il s'agit par essence de compétences communautaires.

L'intervenante renvoie aussi à une résolution similaire sur les relations avec Taïwan et la position internationale de Taïwan, que le Parlement flamand a adoptée le 3 mars 2021 (doc. *Vlaams Parlement*, n° 534 (2020-2021)).

M. Ongena et Mme Brouwers soutiennent l'amendement n° 5, parce que le commerce et l'enseignement ne sont pas des compétences fédérales.

L'amendement n° 1 est rejeté par 11 voix contre 6.

L'amendement n° 5 est adopté par 10 voix contre 4 et 1 abstention.

3) Point 6

Mme De Vreese dépose l'amendement n° 6 (doc. Sénat, n° 7-185/2) qui vise à demander la libération immédiate des activistes taïwanais détenus en Chine. En effet, cette formulation est plus forte que le simple fait de demander de veiller au sort qui leur est réservé.

De heer Uyttendaele verklaart dat het amendement het voorstel van resolutie wil aanvullen door de medewerking en het overleg te vragen van alle beleidsniveaus, aangezien het voorstel van resolutie een transversale aangelegenheid behandelt.

Amendement nr. 7 wordt eenparig aangenomen door de 17 aanwezige leden.

2) Punt 3

De heer De Brabandere c.s. dient amendement nr. 1 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat ertoe strekt de bevoegdheden handel en onderwijs uit dit punt te lichten. De federale regering wordt in dit punt verzocht de banden op deze vlakken met Taiwan aan te halen. Het eerste (buitenlandse handel) betreft in essentie echter een gewestbevoegdheid en het tweede een gemeenschapsbevoegdheid. Het komt dus niet aan de federale regering toe de banden op deze vlakken aan te halen, maar wel aan de deelstaten.

Mevrouw De Vreese dient amendement nr. 5 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat er toe strekt de bevoegdheden handel en onderwijs uit dit punt te lichten. De federale overheid kan immers geen instructies geven over deze aspecten van onze betrekkingen met Taiwan omdat het in essentie gaat om gemeenschapsbevoegdheden.

Spreekster verwijst ook naar een gelijkaardige resolutie over de relaties met en de internationale positie van Taiwan, die door het Vlaams Parlement op 3 maart 2021 is aangenomen (stuk Vlaams Parlement nr. 534 (2020-2021)).

De heer Ongena en mevrouw Brouwers steunen het amendement nr. 5 omdat handel en onderwijs geen federale bevoegdheden zijn.

Amendement nr. 1 wordt verworpen met 11 stemmen tegen 6.

Amendement nr. 5 wordt aangenomen met 10 stemmen tegen 4 bij 1 onthouding.

3) Punt 6

Mevrouw De Vreese dient amendement nr. 6 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat ertoe strekt de onmiddellijke vrijlating van de Taiwanese activisten in China te vragen. Dit is immers een sterkere formulering dan gewoon «toezien op hun lot».

Mme De Vreese explique que son groupe attache traditionnellement une grande importance à la protection des droits de l'homme et au droit à l'autodétermination des peuples.

M. Ongena soutient l'amendement n° 6, parce qu'il pense lui aussi que l'on peut aller un peu plus loin et réclamer la libération immédiate de ces activistes taïwanais.

Mme Brouwers soutient cet amendement qui renforce la proposition de résolution.

L'amendement n° 6 est adopté par 15 voix et 1 abstention.

4) Point 7 (nouveau)

M. De Brabandere et consorts déposent l'amendement n° 2 (doc. Sénat, n° 7-185/2) qui vise à compléter le dispositif par un point 7 (nouveau) demandant la reconnaissance formelle et solennelle de la République de Chine (Taïwan) comme État souverain et indépendant.

M. De Brabandere indique que la reconnaissance de Taïwan entraînerait la fin de nos relations diplomatiques avec la Chine. Il déplore que la Belgique traite la Chine comme un pays normal, malgré les multiples violations des droits de l'homme. En outre, la censure y est monnaie courante et divers groupes de population, tels que les Ouïghours et les membres du mouvement Falun Gong, y sont persécutés.

Les journalistes critiques et les opposants au régime sont emprisonnés. La Chine est d'ailleurs plutôt un concurrent qu'un allié. Nous devons oser nous demander si le jeu en vaut la chandelle et si nous voulons être associés à ce pays.

Selon l'intervenant, Taïwan satisfait aussi à tous les critères requis par le droit international pour pouvoir être qualifiée d'État souverain. Actuellement, quinze pays entretiennent des relations diplomatiques avec la République de Chine. Il serait bon que la Belgique les rejoigne.

L'amendement n° 2 est rejeté par 14 voix contre 3.

5) Point 8 (nouveau)

M. De Brabandere et consorts déposent l'amendement n° 3 (doc. Sénat, n° 7-185/2) qui vise à compléter le dispositif par un point 8 (nouveau) demandant de nouer immédiatement des relations diplomatiques avec Taïwan.

Mevrouw De Vreese legt uit dat haar fractie traditioneel veel belang hecht aan de bescherming van mensenrechten en aan het zelfbeschikkingsrecht van de volkeren.

De heer Ongena steunt het amendement nr. 6 omdat ook hij vindt dat men iets verder kan gaan en de onmiddellijke vrijheid kan eisen van deze Taiwanese activisten.

Mevrouw Brouwers steunt dit amendement, dat het voorstel van resolutie versterkt.

Amendement nr. 6 wordt aangenomen met 15 stemmen bij 1 onthouding.

4) Punt 7 (nieuw)

De heer De Brabandere c.s. dient amendment nr. 2 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat ertoe strekt in het dispositief een nieuw punt 7 in te voegen om de Republiek China (Taiwan) formeel en plechtig te erkennen als een onafhankelijke en soevereine Staat.

De heer De Brabandere wijst erop dat de erkenning van Taiwan zou leiden tot het afbreken van onze diplomatieke relaties met China. Hij betreurt dat België, desondanks de veelvuldige schendingen van de mensenrechten, China behandelt alsof het een normaal land was. Daarenboven viert censuur er hoogtij en worden diverse bevolkingsgroepen zoals de Oeigoeren en leden van de Falun Gong beweging vervolgd.

Kritische journalisten en tegenstanders van het regime worden vastgezet. Overigens is China eerder een concurrent dan een bondgenoot. Wij moeten ons durven afvragen of het sop wel de kool waard is en we met dit land wel willen geassocieerd worden.

Taiwan voldoet, volgens spreker, ook aan alle criteria die het volkenrecht hanteert om van een soevereine Staat te kunnen spreken. Tot op heden onderhouden vijftien landen diplomatieke betrekkingen met de Republiek China. Het zou mooi zijn indien België hen zou vervangen.

Amendement nr. 2 wordt verworpen met 14 stemmen tegen 3.

5) Punt 8 (nieuw)

De heer De Brabandere c.s. dient amendment nr. 3 in (stuk Senaat, nr. 7-185/2), dat ertoe strekt in het dispositief een nieuw punt 8 in te voegen om onmiddellijk diplomatieke betrekkingen aan te knopen met Taiwan.

M. De Brabandere renvoie à la justification de son amendement n° 2.

L'amendement n° 3 est rejeté par 14 voix contre 3.

V. VOTE FINAL

L'ensemble de la proposition de résolution amendée est adopté par 16 voix et 1 abstention.

Confiance a été faite aux rapporteurs pour la présentation d'un rapport oral en séance plénière.

Les rapporteurs,

Fatima AHALLOUCH. Mark DEMESMAEKER.
Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.

Le président,

*
* * *

**Texte adopté par la commission:
voir le doc. Sénat, n° 7-185/4.**

De heer De Brabandere verwijst naar de motivatie van zijn amendement nr. 2.

Amendement nr. 3 wordt verworpen met 14 stemmen tegen 3.

V. EINDSTEMMING

Het geamendeerde voorstel van resolutie in zijn geheel wordt aangenomen met 16 stemmen bij 1 onthouding.

Vertrouwen werd geschenken aan de rapporteurs voor het uitbrengen van een mondeling verslag in plenaire vergadering.

De rapporteurs,

Fatima AHALLOUCH. Mark DEMESMAEKER.
Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN.

*
* * *

**Tekst aangenomen door de commissie:
zie het stuk Senaat, nr. 7-185/4.**